
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión regional para la competitividad del aguacate de altura 

23 de agosto de 2016 
 
Participantes: 

1. Guillermo Flores Marchena, Director Regional  
2. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
3. Alvaro Coto, Represente SFE 
4. Marvin Garbanzo, Representante AEA Los Santos 
5. Edgardo de la Vega, Representante CNP 
6. Omar Somarribas, PITTA aguacate 
7. Francisco Elizondo, Representante titular CAC Tarrazú 
8. Francisco Fallas, representante titular FRUTALCOOP RL 
9. Heiner Abarca, Representante titular Frutales de Llano Bonito  
10. Edward Portuguez, CAC Desamparados 

 
Invitados Participantes: 

1. Alvaro Ulate, Oficina Nacional de semillas 
 
Lugar: Sala en finca del CAC Tarrazú 
 
Correspondencia recibida: 
No Se recibió correspondencia 
 
Agenda de reunión: 
 
1- Aprobación minuta de reunión anterior (26 de julio). 
2- Seguimiento de acuerdos de reunión anterior: 

A. Solicitar a Omar Somarribas apoyo para que en sesión PITTA pueda analizar la 
actualización de los costos de establecimiento y producción de aguacate Hass.  

B.  Consulta a representantes de organizaciones sobre disposición de sus representadas 
para trabajar de manera conjunta en la programación y realización de la “Feria del 
Aguacate de altura”.   

C. Consulta a representantes de organizaciones sobre temas o puntos importantes para 
ser tratados en el siguiente taller de Asociatividad.  

D.  Enviar nota a FITTACORI para apoyar proyecto de evaluación de materiales de 
aguacate para 2017.  

E. Comisión para analizar información existente para confeccionar la “Guía para el 
manejo de plagas del aguacate” y el “Manual para el manejo de plantas de vivero”.  

F. Programar sesión de trabajo para homogenizar criterios y parámetros de calidad del 
aguacate que comercialicen las organizaciones  

G. Apoyo por parte de INA y MAG al fortalecimiento organizacional de FRUTALCOOP RL 
(visita y acompañamiento).  

3- Asuntos varios 
  



Resumen de comentarios y acuerdos: 

1.  No se presentaron comentarios con referencia a la ayuda memoria del 26 de julio, por 
tal motivo se procedió a la aprobación de la misma. 

2.  Omar Somarribas, Coordinador PITTA aguacate, asumió el compromiso de analizar y 
actualizar los costos de establecimiento y producción de aguacate Hass, para ello lo 
estará realizando en próxima reunión del PITTA aguacate. Estará participando a 
representantes de las organizaciones de productores de aguacate, tomando en 
consideración los estudios de costos existentes.  

3.  En la segunda consulta a los representantes de las organizaciones sobre la posibilidad 
de sumar esfuerzos para programar la realización de la “Feria del Aguacate de 
altura”, se acordó realizar esta feria, para ello, Francisco Fallas propuso se realice 
entre los meses de febrero y marzo del 2017, aprovechando que es la época en que 
sale el aguacate Hass de las localidades altas y que además se aprovecharía ese 
momento ya que es la época de cosecha de manzana, melocotón, ciruela y granadilla. 
Para iniciar detalles en la planeación de la feria se nombró una sub comisión 
conformada por los representantes de cada una de las organizaciones presentes en la 
Comisión de Aguacate de Altura, además, por parte del sector institucional estarán 
participando Marvin Garbanzo y Alberto Montero. Se propuso realizar una primera 
reunión para el martes 06 de setiembre en la AEA de Tarrazú a partir de la 1:00 pm. 

4. Se solicitó por tercera vez consecutiva a las representantes de las organizaciones que 
analicen a lo interno de sus juntas directivas el informe del taller de asociatividad, 
para que en la reunión de setiembre, puedan definir el interés de sus representadas 
en cuanto a temas o puntos importantes de las recomendaciones del informe, para 
ser tratados en el siguiente taller.  

5. Álvaro Coto y Marvin Garbanzo, se refirieron en torno a trabajo que han venido 
realizando para la elaboración del “Manual para el manejo de plantas de vivero” el 
cual ya se encuentra muy avanzado. En lo referente a la “Guía para el manejo de 
plagas del aguacate”,  está se estará iniciando apenas finalice el trabajo del manual 
de vivero.  También se solicitó a Álvaro Coto su gestión para que invite a Marco 
Vinicio Jiménez, nuevo Director SFE, a la reunión de la Comisión del mes de 
setiembre, para que lo conozca la representación del sector productor y además para 
conocer su posición con referencia al tema de las importaciones de aguacate.  

6. En la reunión de agosto no se pudo atender la sesión de trabajo para analizar los 
parámetros de calidad del aguacate Hass, con el interés de estandarizar los criterios a 
la hora de comercializar. Para tal efecto se solicitó a las representaciones de 
productores que comercializan aguacate (APACOOP RL, FRUTALCOOP RL, CAC Tarrazú 
y Frutales de Llano Bonito) hagan llegar antes del 20 de setiembre a Alberto Montero, 
la norma de calidad por la cual comercializan aguacate. Esto para iniciar el trabajo de 
del análisis de las normas de calidad. 

7.  Dando seguimiento a reunión del 12 de agosto con algunos miembros FRUTALCOOP 
RL, en la que asistimos Marvin Garbanzo, Leocadio Martínez y Alberto Montero, se 
acordado realizar otra reunión con su junta directiva el 06 de setiembre a las 5:30 pm 
en la AEA de Santa María de Dota, en la cual se estará analizando las oportunidades 



de capacitación que brinda INA para el fortalecimiento de capacidades para los 
miembros de la asociación y además para analizar en que puede apoyar el MAG.  

8. En asuntos varios, Francisco Elizondo manifestó la preocupación que el proceso para 
obtener financiamiento para el sector productor con recursos de Banca para el 
Desarrollo está muy lento, por lo tanto solicito intervención para gestionar mayor 
proactividad. Al respecto Guillermo Flores indicó que se comprometía a realizar la 
consulta directamente con Miguel Aguiar. 

9.  Aprovechando que la reunión de la Comisión se realizó en la finca del CAC Tarrazú, 
Francisco Elizondo aprovecho para informarnos y a la vez mostrarnos la construcción 
de un centro de acopio y contenedor refrigerado para reiniciar la comercialización de 
aguacate. Además pudimos observar el vivero de aguacate y las instalaciones del 
mismo.  

 
Próxima reunión de Comisión: 
Se acordó la realizar próxima reunión para el 27 de setiembre a partir de las 9:00 am, en la 
Cafetería de COOPEDOTA RL, ubicada en Santa María de Dota.  
 


